



HAL
open science

Pons (Charente-Maritime). Place de la République et place du donjon

Alain Champagne, Fabrice Mandon

► **To cite this version:**

Alain Champagne, Fabrice Mandon. Pons (Charente-Maritime). Place de la République et place du donjon. *Archéologie médiévale*, n° 36, 2006, pp.312. 10.4000/archeomed.48854 . hal-01790587

HAL Id: hal-01790587

<https://hal.science/hal-01790587>

Submitted on 21 May 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Alain Champagne, « Pons (Charente-Maritime). Place de la République et place du donjon » [notice archéologique], *Archéologie médiévale* [En ligne], 36 | 2006, mis en ligne le 15 mai 2023, consulté le 21 mai 2024. URL : <http://journals.openedition.org/archeomed/48854> ; DOI : <https://doi.org/10.4000/archeomed.48854>

En préalable à un projet de réaménagement des abords du donjon de Pons, une expertise archéologique a été demandée par la municipalité. Les quatre sondages entrepris se sont révélés positifs. Des niveaux gaulois (II^e-I^{er} s. av. J.-C.) et gallo-romains ont été reconnus. Il s'agit de « terres noires », de niveaux de sols et de structures en creux (trous de poteau). Ces niveaux de terres ont également livré deux solins ou fondations de murs datés du haut Moyen Âge. Des fondations d'édifices totalement inédits (XI^e-XII^e s.) et des silos ont pu être reconnus, sous et contre l'actuel donjon (datant du XIII^e s.). Elles indiquent que celui-ci a été construit sur un édifice antérieur qu'il enveloppe en partie, puisque des élévations antérieures au XIII^e s. subsistent.

Des parties du logis seigneurial du bas Moyen Âge, dont certaines étaient déjà détruites au début du XVIII^e s., et donc absentes des plans de C. Masse, ont été mises au jour. Parmi les aménagements du château, nous pouvons aussi signaler la découverte des fondations de la chemise du donjon, de l'enceinte castrale et d'une immense structure en creux (au moins 2,5 x 2,5 m) comblée avec du mobilier XI^e-XIII^e s., et enfin de murs, près de la porterie de l'enceinte.

À l'époque moderne, l'espace entre le donjon et sa chemise a été aménagé en communs (boulangerie). Une maison a été construite près de la porterie de l'enceinte castrale et le logis a connu de notables modifications.